

En Mahón, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquín.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fábregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán á precios convencionales.—Se ofrece rebaja á los suscritores.

Redacción y Administración, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año IV.

Mahón, miércoles, 22 de Mayo de 1872.

Núm. 853.

Noticias Generales.

El Directorio Republicano Federal á sus correligionarios.

REPUBLICANOS FEDERALES:

Duros son los tiempos que atravesamos; rudos los que vienen. Los carlistas han dejado el Parlamento por el campo de batalla, la restauración amenaza, el Gobierno intenta hipócritamente cercenar nuestras libertades. No se nos lleva á la paz, sino á la guerra.

En situación tal, conviene que vivamos serenos y apercibidos. Nosotros somos aún más fuertes por las ideas que sostenemos que por los soldados que contamos: terciando á tiempo en las contiendas de los monárquicos, podemos de un golpe salvar la libertad y establecer la República. Falta para esto que sepamos organizarnos y moderar nuestra impaciencia.

La Revolución dista de estar consolidada ni de haber llegado á su término. Nada ha hecho aún asiento en este pueblo: ni el nuevo derecho constitucional ni la nueva monarquía. Todo vacila, y todo parece interino como antes de subir al trono la casa de Saboya. No ha llegado aún la Revolución á su último combate, y para este combate debemos prepararnos.

Esta será la tarea del nuevo Directorio. Necesitamos para llenarla del concurso de todos, de la prudencia de todos, de la energía de todos. De la conducta de nuestro partido dependen, por lo menos en gran parte, los destinos de España: inmensa sería nuestra responsabilidad si, olvidándolo, no supiésemos sacrificar nuestro excesivo ardor ó nuestra excesiva moderación en aras de nuestra causa.

—La línea de conducta que hoy por hoy debemos seguir es determinada y clara. Nada nos une á los carlistas; ninguna alianza ni ninguna inteligencia tuvimos ni podemos tener con un partido que es la negación de nuestros principios. Nada nos une tampoco á los dinásticos. Salvo lo que puedan aconsejar y aun exigir circunstancias locales, nosotros no podemos ni proteger la causa de D. Carlos ni prestarnos á pelear bajo las banderas de Amadeo. Republicanos, sólo podemos militar y morir bajo las enseñas de la República.

Más á la sombra de esas enseñas caben todos los españoles que amen de corazón la libertad y la patria.

Sigamos con todos una política de atracción; disipemos las preveniciones que contra nosotros han engendrado la pasión y el miedo; repitamos una y mil veces que venimos á cerrar, por la práctica de nuestras ideas, el largo período

de las revoluciones sangrientas; y, poderosos por nuestra organización y el apoyo del país, fundaremos la más sólida de las repúblicas.

Madrid 10 de mayo de 1872.—F. Pi y Margall.—Emilio Castelar.—Juan Contreras.—José C. Sorní.—Nicolás Estévez.—E. Figueras.—Enrique Pérez de Guzmán.—Por acuerdo del Directorio: Ricardo López Vázquez, secretario.

Madrid 18 de mayo.

De La Igualdad:

Ayer se recibieron detalles acerca del encuentro que tuvo lugar el día 14 en los desfiladeros de Mañaria entre la división del general Letona y las partidas mandadas por Amilivia Cuevillas y otros. Son estos detalles de origen oficial unos, y tomados de correspondencias particulares otros. Los de origen oficial, que aparecieron en la Gaceta de ayer, son, además de incompletos, inverosímiles; pues no se comprende que 3.000 hombres que, según los partes dicen, ocupaban fuertes posiciones y que sostuvieron el ataque por espacio de más de dos horas, no causasen más que una baja al regimiento del Príncipe, cazadores de Puerto-Rico y fuerzas de artillería que los combatían.

Las noticias particulares tomadas de una carta de un oficial de la división de Letona no son más que una ampliación de los partes oficiales y son las siguientes:

A las tres de la mañana del día 14 salió de Vergara la división de Letona. A la una y media del día llegó a Durango, a buen paso y sin descanso, en donde estuvo media hora, y acto seguido salió marchando de la siguiente manera:

Vanguardia: teniente coronel de Puerto-Rico, con dos compañías y 50 migueletes.—Centro: el resto de Puerto-Rico y todo el regimiento del Príncipe, con una batería, el Fijo de Ceuta y Ciudad-Rodrigo.—Retaguardia: el escuadrón de Pavía, con dos compañías de carabineros.

Al salir de Durango, que dista de Mañaria (donde está fechada la carta) unas dos leguas, y marchando por carretera, dominada por montes muy altos y espesos, se oyó de pronto un viva á Carlos VII al mismo tiempo que los carlistas rompían el fuego contra la vanguardia, haciéndola muchas bajas, entre ellos el teniente coronel de cazadores de Puerto-Rico, que cayó herido.

Enseguida el general Letona mandó que un batallón del Príncipe tomase la sierra derecha y el otro batallón la de la izquierda, cuyas posiciones fueron tomadas en guerrilla y á la carrera hasta apoderarse de las alturas, en cuya operación, y en medio de un nutrido fuego, se empleó como cosa de una hora, y después de defenderse el enemigo por espacio de tres horas, dichas fuerzas del Gobierno descendieron de sus puestos y tomaron á

la bayoneta el pueblo de Mañaria. En esta acción ha jugado la artillería.

Los insurrectos, batidos nada más que por cazadores de Puerto-Rico, regimiento del Príncipe y unas piezas de artillería, se elevaban á unos 2.000 ó 2.500.

Las tropas del Gobierno han tenido 2 muertos y 15 heridos. Los carlistas 30 muertos y 20 heridos. Los insurrectos estaban mandados por Cuevillas.»

Repetimos que encontramos alguna inverosimilitud en estas noticias: desgraciadamente parecen más ciertas las siguientes de *La Esperanza*, porque sabido es la decisión y el denuedo con que se baten siempre los españoles, denuedo que hace más horribles las guerras civiles en España, porque tanto soldados como insurrectos hacen prodigios de valor, que dan el triste resultado de la pérdida de multitud de españoles.

Hé aquí las noticias de *La Esperanza*, que se hallan confirmadas en correspondencias particulares.

Dice así:

«Para qué ocultarlo? En la acción de Mañaria tuvo la división Letona más de doscientas bajas entre muertos y heridos. Los carlistas coparon setecientos y pico de prisioneros. Las pérdidas de éstos son relativamente muy pocas; pero hay que lamentar la de un bizarro jefe. También la división Letona tuvo la de otro y unos catorce oficiales.»

El mismo colega publica en su última hora estas dos noticias:

«¿Qué hay del copo de dos compañías de Mendigorria y un centenar de migueletes, verificado en la mañana de ayer por fuerzas carlistas no muy lejos de Oñate? Los viajeros que han llegado hoy á Madrid así lo afirman, como afirman que gran número de postes del ferro-carril entre Alsasua y Salvatierra han sido dados por el pie.

—¿Por qué no se dice la verdad, toda la verdad, acerca del encuentro de las tropas mandadas por Letona con las fuerzas carlistas? ¿Qué gana el Gobierno ocultando lo que sabe, y lo que dentro de poco tiempo ha de saber toda España?»

Respecto á las otras provincias del Norte, se dice que el brigadier carlista Itormendi entró ya en Alava con 2.000 navarros escogidos, y que Carasa le precedió algunas horas con una fuerza casi igual.

La Epoca, en las siguientes energicas preguntas que su espíritu conservador le inspira, da una idea del estado de agitación de Navarra.

Dice así.

«¿Sabe el Gobierno que en Tudela se fueron en la noche del 13 unos 130 mozos? ¿Sabe que esto es debido á las luchas locales entre uno y otro partido? ¿Esta dispuesto el Gobierno á hacerse respetar de todo el mundo? ¿Vamos á volver á las tristes escenas de la guerra civil?»

Los periódicos de Bilbao dicen que

la caballería carlista de aquella provincia, que se hace subir á 150 ginetes, es de lo más variado y caprichoso que puede darse. Vense monturas de todas clases, desde el galapago hasta la albarda, desde la brida con freno hasta el roncal; caballos y yeguas de todos pelos y alzadas. Lo mismo sucede con el uniforme y armas de los caballeros.

Era cierta la voladura de un arco del magnífico viaducto del ferro-carril en Miravalles, á legua y media de Bilbao.

Las fuerzas facciosas se habían corrido el 14 hacia los estribos de Gorbea, extensa y quebrada sierra cuyas cimas están aún cubiertas de nieve. En el mismo día parece había alojada alguna gente en Villaro, Ceanuri y Ubidea.»

Los partes oficiales no dicen dónde se encuentra ahora el general Serrano, y ayer tarde se afirmaba en algunos círculos políticos que se hallaban interrumpidas todas las comunicaciones del cuartel general con el Gobierno.

Se hablaba también de enviar nuevas fuerzas, á pesar de que se hallan en operaciones en Navarra y Vascongadas cinco regimientos de caballería, veintiocho batallones de infantería, con más de 600 plazas cada uno, treinta y dos piezas de artillería, dos compañías de ingenieros, 1.500 carabineros y 600 guardias civiles.

Según los partes oficiales, en Vascones (Palencia) fué anteayer batida por la guardia civil, que venía en su seguimiento, una pequeña partida facciosa, apresando al cabecilla Pedro Martín Fernández y á su segundo Ambrosio de los Ríos, quedando dispersada la partida y herido el primero de los cabecillas. Se les ha cogido dos yeguas, algunas armas y otros efectos.

Esos mismos partes, refiriéndose á Castilla la Nueva, dicen que la facción Bermudez se supone dividida y en dirección á Santa Bárbara alguna de su gente.

Otro grupo de la de Moya, que batió el teniente coronel Pastor, anda también en dispersión.

En Extremadura la partida carlista de Chicarro, mandada ahora por Carlos Contreras, ha contramarchado atravesando el Guadiana, y huye acosada por las columnas que la persiguen.

En las provincias de León, Valladolid, Palencia y Soria continuaban vagando diferentes partidas.

De Aragón y Cataluña nada dicen, ó es muy poco importante, los telegramas del Gobierno, que son atrasados porque han estado interrumpidas las comunicaciones, siendo esta la causa de que nada podamos adelantar á nuestros lectores.

Con algun retraso se dice que en la tarde del 12 las partidas Masachs de Igualada, y la de Cadiraire, fuertes las

dos de unos 200 hombres, habian esperado una columna que procedente de Piera iba en su persecucion.

Protegidos por la escabrosidad del terreno teatro de la refriega, la Freixeneda, los carlistas alcanzaron la victoria en este encuentro.

Refiriéndose el Diario de Zaragoza á cartas del Bajo Aragon, escribe que la mayor parte de los sacerdotes de aquella comarca han usado toda su influencia y tiene fanatizada á la multitud ignorante del pais. Cuando el cabecilla Gamundi, dice, entró en Hajar, los sacerdotes le acompañaban en la carrera, saliendo á recibirle entre vitores y aclamaciones y dando algunos mueras, lo que Gamundi reprendió con dureza, diciendoles: «No mueras á nadie solo viva España y afuera los extranjeros!»

El mismo colega dice que se cuenta en aquella tierra que algunas personas salieron de Zaragoza para entregar á Gamundi 18.000 duros al dia siguiente de su alzamiento en la Cartuja baja, extrahando, por lo tanto, que los carlistas pidieran 10.000 reales, armas, caballos, tabaco, etc., en Hajar, é hicieran exacciones en Samper de Calanda, Albalate y otros pueblos.

Tal es el resumen de las noticias que circulaban hasta las últimas horas de la noche de ayer.

CRONICA LOCAL.

TEATRO.—La funcion que dió el domingo último en nuestro coliseo la sociedad Artística estuvo bastante concurrida, resintiéndose la ejecucion del drama de faltas de estudio y de ensayo, obteniendo la representacion de la pieza algunos aplausos.

El domingo próximo pondrá en escena la misma sociedad á beneficio de la actriz C.^a Cristina Anlet, el celebrado drama no conocido del público mahonés, titulado: *La expulsión de los Jesuitas en España*. Es de esperar un lleno completo.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

Santa Rita de Casia, viuda.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen de los Angeles.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo á la condicion 13 del pliego para la subasta del producto de los puestos públicos de mercados que sirven para la venta de verduras, pescado y carne de cerdo de esta ciudad, el dia 23 del actual, á las doce de su mañana, tendrá lugar el segundo remate en subasta pública del arriendo de los productos de dichos mercados al efecto de admitir las posturas que mejoren en un 10 por 100 la de 3000 pesetas 25 céntimos en que ha quedado el primer remate que ha tenido lugar en este dia. Mahon 16 Mayo 1872.—Francisco de A. Pons. 1

Debiendo hacerse algunas modificaciones en el pliego de condiciones para el ar-

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 21.

De Palma en 13 horas vapor correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 22 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado á D. Juan Taltavull.

De Ciudadela en 24 horas, tartana esp. San José, de 58 ts., pat. Diego Caudes, con 5 trip., ladrillos, sillares y queso.—Consignado á D. Juan Saltor.

Despachados el dia 21.

Para Barcelona, iaud esp. Pepita, de 39 ts., pat. Jaime Pons, con 5 trip., sillares y efectos.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
19	757	22.7	16.7	78		4
20	758.3	22.7	16.7	71		7

Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Dia 19.—SO. flojo.—2.5

Dia 20.—E. » —2.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 4 h. 40 ms.—Pónese á las 7 h. 13 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 1 ms. de la T.—Pónese á las 4 h. y 22 ms. de la M

REMITIDOS.

C. director de EL MENORQUIN:

El domingo por la mañana fui á pescar con caña en el Lazareto y en la parte de Cala-Taulera, en compañía de algunos amigos, y tuvimos que salir á todo escape por indicacion de la guardia de la Mola, cuando en tiempo de Gonzalez Bravo nunca nos habian dicho nada. Si el pescar está vedado en Cala-Taulera, que lo hagan público, por medio de los periódicos ó bandos, pues si hubiera sido sordo, tal vez habria recibido un balazo y ¡viva la libertad!—S.

riendo del derecho de degüello cuya subasta quedaba anunciada para el dia 21 del actual y á las once de su mañana, respecto de tener que convocarse antes á la Junta de asociados se suspende la espresada subasta hasta nuevo aviso de esta alcaldía. Mahon 17 mayo 1872.—Francisco de A. Pons. 2

Dia 28 del presente mes á las diez de su mañana y en la casita del Almotacen, situada en la plaza de la pescadería de esta ciudad, se verificará segunda subasta de los puestos de venta de carnes números 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9 y 14, admitiéndose en el acto mejoras del 10 por 100 sobre las cantidades ofrecidas en el primer remate y verificándose la adjudicacion definitiva á favor del postor mas ventajoso. Mahon 21 Mayo de 1872.—Francisco de A. Pons. 3

Juan Garcia Vinent, vecino de Palma y residente en Mahon, aspirante á ingreso en el Cuerpo de Carabineros se servirá presentarse á la mayor brevedad á esta Alcaldía, para enterarle de un asunto que le interesa. Mahon 21 Mayo 1872.—Francisco de A. Pons. 2

Recaudacion de Contribuciones de Alayor y Mercadal.

Se avisa á los señores contribuyentes por concepto territorial de los espresados pueblos, residentes en Mahon, se sirvan satisfacer sus correspondientes cuotas del presente trimestre los dias 22, 23 y 24 del corriente de 9 á 1 del dia en la calle Anunciay 15.

Mahon 19 mayo de 1872.—El Cobrador por el Banco de España, José Carreras. 2

NODRIZA.

Hay una que desea hallar criatura para amamantar: es de primera leche. Informarán calle de Cifuentes n.º 131. 3

En la imprenta de este periódico se hallan de venta al precio de medio real vellon el ejemplar, facturas de cupones para la renta del 3 por 100 interior.

NOVEDAD.

PERFUMERIA DE MORA,

CALLE NUEVA N.º 25.

En dicho establecimiento se hallará un variado surtido de este género, como tambien de pasamanería y quincalla. 3

VINO DE MAHON.

á 6 rs. vn. quarter, casa de l' ama de Addaya, calle Arraval. 3

LECHE DE BURRA.

Calle de San Roque n.º 37. 3

D. Juan Grandio hace saber al público que desde 1.º del mes de junio, abre una escuela de niños, desde 4 años hasta 8 ó 9, para enseñarles tan solo las primeras letras. La clase será de 8 á 11 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde. 3

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instruccion primaria.—Segunda edicion corregida y aumentada.

Véndese al infimo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Fabregues, y en la imprenta de este periódico.—En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de D. Juan Benejam.

PARA ALQUILAR

Lo están, amueblados, los altos de la casa calle de San José n.º 39. Informarán calle de Alayor n.º 2.

MAHON 1872.—Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.